



**Groupe d'Action qui dénonce le Manque de Places  
pour personnes handicapées de grande dépendance**

## **Rapport d'activités du GAMP 2023**

### **1. GESTION DU MOUVEMENT/ASBL - MEMBRES DU GAMP**

Nos locaux sont sis Rue du Méridien 22 à Saint-Josse-ten-Noode au sein du Centre d'Accueil de Jour du FARRA Bruxelles-Capitale. L'utilisation des locaux nous est octroyée par acte notarial et nous les occupons depuis avril 2016.

Nous sommes une vingtaine de membres actifs qui se réunissent régulièrement.

En cette année 2023, les activités quotidiennes ont été assurées par une équipe composée de trois personnes : AGONI Cinzia, porte-parole du mouvement et coordinatrice, MENKE Thibault, chargé de communication et administratif (salarié sous contrat temps plein ACS) et TOLFO Flavio, président de l'asbl Les Briques du GAMP et responsable du personnel.

L'équipe a été secondée par plusieurs autres membres bénévoles ou défrayés selon leurs compétences (voir rapport qui suit).

Divers membres sympathisants du GAMP participent à nos actions, activités politiques et événementielles. Nous comptons aussi sur la collaboration étroite avec plusieurs partenaires comme Pyramid PECS France pour les formations et Sophie Carlier, psychologue et formatrice spécialisée en autisme, pour les séances d'information à l'autisme et de guidance parentale, ainsi que le monde associatif belge : <https://gamp.be/gamp/nos-partenaires/>

### **2. COMMUNICATION**

La communication quotidienne sur les réseaux sociaux a été assurée par Thibault Menke, supporté par Camille Demaret.

Les contacts avec les médias sont généralement assurés par Cinzia Agoni, porte-parole du GAMP, parfois remplacée par Thibault ou d'autres membres parents. Nous renvoyons aussi vers d'autres acteurs du monde associatif lorsqu'ils sont davantage compétents.

Pour les campagnes médiatiques, Corine Jamar est d'une aide précieuse et incontournable.

Cette année, nous avons davantage travaillé sur la sensibilisation et l'événementiel.

#### **2.1 Actions de sensibilisation et événements**

Cette année, nous avons organisé deux importants événements de sensibilisation au handicap grâce aux subsides de la Ville de Bruxelles :

**La journée mondiale de l'autisme le 2 avril** : pour cette journée récurrente, nous avons organisé l'exposition de photos de personnes autistes et de leurs familles « Autism stories » du 27 mars au 7 avril dans les locaux de l'Université Saint Louis à Bruxelles. Le vernissage de l'expo a eu lieu le 28 mars : <https://gamp.be/2023/03/15/autism-stories-exposition-photo/>

Nous avons aussi participé à une conférence organisée par Autisme Europe le 30 mars associée à une exposition de photos de personnes autistes au sein du Parlement Européen.

Enfin, nous avons convié parents et sympathisants à la Grand-Place de Bruxelles pour l'illumination en bleu de l'Hôtel de Ville : <https://gamp.be/2023/03/31/grand-place-en-bleu-2023/>



## **Groupe d'Action qui dénonce le Manque de Places pour personnes handicapées de grande dépendance**

**La semaine des handicaps 2023 à Bruxelles du 1<sup>er</sup> au 8 décembre** : comme pour l'année passée, nous avons organisé plusieurs événements pendant la 1<sup>ère</sup> semaine de décembre dédiée au handicap. Cette fois en collaboration avec l'Université Saint Louis, nous avons coorganisé :

- Une séance de projection de court-métrages avec le TEFF (The Extraordinary Film Festival) le 1<sup>er</sup> décembre : <https://gamp.be/2023/10/24/projection-courts-metragés-handicap-1-12/>
- Une deuxième exposition de photos « Autism Stories » du 1<sup>er</sup> au 15 décembre, avec vernissage du livre « Autism Stories » le 8 décembre : <https://gamp.be/2023/12/06/expo-photo-autisme-8-12/>
- Deux séminaires au sujet du handicap les 4 et 5 décembre avec l'intervention de Cinzia Agoni le 5 décembre : <https://gamp.be/2023/11/14/seminaires-handicap-st-louis/>

En outre, nous avons coorganisé ou participé aux événements suivants :

- **La présentation le 15 mai du livre « Mères-Veilleuses » de Céline Frémault** reprenant des interviews de mères d'enfants en situation de handicap. Plusieurs rencontres publiques ont ensuite été organisées par l'auteure.
- **Le voyage à Paris en tandem de Sarah-Moon et Jack du 17 juin au 8 juillet** : nous étions présents au départ et à l'arrivée de ce voyage initiatique à vélo d'une mère avec son enfant en situation de handicap. Nous les avons suivis tout au long du périple, en diffusant les différentes étapes du voyage sur les réseaux sociaux : <https://gamp.be/2023/06/16/le-voyage-dune-mere-et-son-fils/>
- **La guinguette estivale à l'école La Clairière à Boitsfort le 2 juillet** en collaboration avec les asbl « Happycurien » et « No limit 4 us ». Ce fut une journée ludique assortie d'un BBQ et un grand buffet à laquelle ont participé plus de 1 personnes : <https://gamp.be/2023/06/14/guinguette-2-juillet-2023/>
- **Exposition de photos de Jean-Marie Huet et Alexandra Daoust à La Louvière le 5 septembre** : nous étions présents au vernissage de cet expo dans laquelle étaient reprises aussi les photos de notre expo « Sans rancune » de 2022. Alexandra Daoust est membre du GAMP et Jean-Marie Huet est un partenaire associatif, président de l'ABMM. L'expo a continué à tourner en 2024.
- **Le TEFF à Namur du 8 au 12 novembre** : par l'asbl Inforautisme, association membre du GAMP, nous avons participé aux séances-débat organisées dans le cadre du festival du film du handicap au sujet de l'autisme.
- **L'événement Samedifférence du 18 novembre au Centre Culturel d'Uccle** avec tenue d'un stand et participation à un débat/sensibilisation sur l'autisme et les bonnes pratiques éducatives.
- Cette année, nous n'avons pas pu participer à l'événement annuel de **Manifiesta**. Mais ce n'est que partie remise pour l'année 2024.

**Notre Newsletter** est envoyée à environ 1.700 adresses.

## **2.2 Articles informatifs de blog et dossiers**

En 2023, nous avons publié 25 articles de blog et de très nombreux post sur les réseaux (en moyenne 1 fois par jour).

Notons parmi ces 25 articles les dossiers suivants :

- Construire un espace accueillant pour l'autisme avec lien vers le dossier complet : <https://gamp.be/2023/01/19/espace-autisme-friendly/>



## **Groupe d'Action qui dénonce le Manque de Places pour personnes handicapées de grande dépendance**

- Repérer pour intervenir précocement, avec lien vers le Guide français pour la détection des premiers signes d'autisme : <https://gamp.be/2023/02/22/reperer-pour-intervenir-precocement-tnd/>
- Autisme, les compétences parentales font la différence : <https://gamp.be/2023/03/01/autisme-les-competences-parentales-font-la-difference/>
- Dossier sur le remboursement des soins logopédiques : <https://gamp.be/2023/04/21/le-remboursement-des-soins-logopediques/>
- Bim... et bam, nouvelle écrite par Corine Jamar : <https://gamp.be/2023/07/12/bim-et-bam/>
- Zone de basses émissions : dérogation pour personnes en situation de handicap : <https://gamp.be/2023/07/18/zone-de-basses-emissions/>
- Un système de santé toujours discriminant pour le handicap intellectuel : <https://gamp.be/2023/08/14/un-systeme-de-sante-toujours-aussi-discriminant-pour-le-handicap-intellectuel/>

### **2.3 Le GAMP et les médias**

Des interviews ont été réalisées dans le cadre d'événements et notamment avec Radio NRJ et télé LN24 pour la journée mondiale de l'autisme du 2 avril, Agence Belga lors du rassemblement devant le cabinet du Ministre Vandenbroucke au mois de mai, radio Arabel dans le cadre de la journée internationale des personnes handicapées du 3 décembre.

Des contacts et interviews téléphoniques ont aussi eu lieu dans le cadre de la rédaction de divers articles du presse (DH, La Libre, Le Soir).

## **3. ACTIVITES POLITIQUES**

En cette année 2023, nous avons commencé à préparer nos revendications pour les élections législatives de 2024. Nous avons mené plusieurs actions politiques et notre lobbying fut assez intense. Le cahier de revendications a été affiné en 2024.

### **3.1 Actions politiques**

Les points forts de nos activités politiques ont été les actions suivantes :

- Le 17 mars : **rencontre formelle avec les députés du Parlement bruxellois** pour exposer nos revendications et dénoncer la lenteur du gouvernement dans la rédaction des arrêtés concernant les activités de jour et le logement.
- Le 23 avril : **intervention au congrès des Engagés.**
- Le 23 mai : **participation au congrès du EDF** au Parlement européen et au **séminaire sur l'autisme** organisé par la députée italienne Chiara Gemma.
- Le 26 mai : **rassemblement de parents devant le cabinet du Ministre Vandenbroucke** au sujet du dossier logopédie et rencontre avec le cabinet : <https://gamp.be/2023/05/19/action-remboursement-logopedie/>. Ce rassemblement a été précédé par plusieurs interventions et prises de position : <https://gamp.be/2023/05/17/remboursement-logopedie-abandon-gouvernement-autisme/>
- Le 8 décembre : ce fut la **dernière rencontre de l'année avec les députés bruxellois** qui a rassemblé une soixantaine de parents et acteurs associatifs pour dénoncer une fois de plus le manque de places d'accueil pour les jeunes et adultes en situation de grande



## **Groupe d'Action qui dénonce le Manque de Places pour personnes handicapées de grande dépendance**

dépendance. Cette rencontre est le fruit d'une collaboration avec les services CREB et les familles bénéficiaires rencontrées au mois d'octobre par l'intermédiaire de DHEI.

### **3.2 Contacts politiques**

Nous avons rencontré plusieurs Ministres dans le cadre du Conseil Bruxellois des personnes handicapées, ainsi que des cabinets et des partis politiques, de manière individuelle et collective.

Nous avons participé à plusieurs groupes de travail organisés par Les Engagés en distanciel (à cadence mensuelle).

Nous étions présents lors de plusieurs séances parlementaires lorsque les sujets relatifs au handicap étaient abordés et notamment le 5 juin au Parlement bruxellois pour la présentation de **l'étude bruxelloise sur le cadastre** des services et des besoins des personnes handicapées menée par l'équipe ACTE de l'ULB.

Nous avons aussi participé et fait entendre notre voix dans le cadre de divers événements politiques, comme le colloque organisé par le Conseil Bruxellois des personnes handicapées au Parlement bruxellois le 28 novembre et la présentation du Plan fédéral Handicap par la Ministre Karine Lalieux le 29 novembre.

## **4. DROIT**

Notre collaboration avec **l'asbl DHEI** se poursuit.

Une nouvelle fiche juridique a été rédigée par Vittoria Barbaso, juriste et membre du GAMP. Il s'agit de la fiche Aidants Proches qui se trouve sur notre site dans la rubrique « Nos services-Conseils juridiques » : <https://gamp.be/new/wp-content/uploads/2023/04/Fiches-Droit-4-Aidants-proches.pdf>

En tant que membre de la Commission de suivi de la Convention ONU des personnes handicapées, nous avons poursuivi nos contacts avec **UNIA** dans le cadre de réunions régulières.

La fructueuse collaboration avec **l'Université Saint Louis**, et plus particulièrement avec la professeure Isabelle Hachez et rectrice de l'Université se poursuit. Un article reprenant l'intervention du GAMP au sujet de la réclamation collective de 2013 contre l'Etat belge à la **Conférence Alter de 2022** a été publié dans les actes du colloque.

## **5. NOS SERVICES ET PROJETS**

### **5.1 Projet BookBox**

Eleonora Grandi coordonne le projet Bookbox (<https://www.gamp.be/nos-services/book-box/>) qui a démarré officiellement le 6 octobre 2021. Les activités ont lieu les lundis après-midi et nous les avons graduellement augmentées en nombre. Désormais, nous organisons les activités Bookbox tous les lundis après-midi. Gaia Benvenuti participe en tant qu'éducatrice spécialisée et prend le relais de Eleonora en son absence. Nous travaillons avec 3 différents partenaires : Jihane, Maxime et Brave. D'autres bénévoles peuvent s'associer pour aider et encadrer les activités. La partie administrative est gérée par Thibault Menke.

En 2023, nous avons augmenté le nombre de bibliothèques et réaménagé les objectifs. Désormais, les livres peuvent être empruntés ou repris à la maison par ceux qui le désirent. Nous avons **10 points Bookbox** à Bruxelles : Centre Amazone, Bibliothèque de Saint-Josse, Casa



## **Groupe d'Action qui dénonce le Manque de Places pour personnes handicapées de grande dépendance**

Clara, Centre CAP'S, Centre thérapeutique Grand'Dire, Le Monde d'Ayden, Maison Communale de Saint Josse, Maison Médicale Botanique, Maison Médicale des Palais, Maison Médicale de Saint Josse.

Nos partenaires ne se limitent pas à cataloguer les livres et les échanger dans les box, mais apprennent aussi à prendre des rendez-vous téléphoniques avec les points de dépôt, à prévoir les trajets en transport en commun, à fabriquer des marque-pages au bureau... Surtout, ils aiment prendre les commandes pour le goûter que nous organisons chaque fois que nous nous rendons au Monde d'Ayden (pleine de jeux inclusive où se trouve une cafétéria).

### **5.2 Formations et séances d'information à l'autisme**

Nous avons contribué financièrement à l'organisation de formations adressées aux parents d'enfants handicapés et aux professionnels et étudiants concernés. Les formations sont données par l'organisme certifié en France Pyramid PECS France : <https://www.gamp.be/formations/>

En cette année 2023, nous avons organisé ou coorganisé 5 formations à Bruxelles et Liège.

Nous avons aussi poursuivi les séances d'information à l'autisme organisées en partenariat avec Mme Sophie Carlier, psychologue spécialisée. Deux matinées d'information ont été organisées.

### **5.3 Guidance parentale**

A la suite de la séance d'information à l'autisme du mois de novembre 2022, et à la demande des parents, nous avons organisé une série de 8 séances de guidance parentale en partenariat avec Sophie Carlier, de février à juin : <https://gamp.be/2023/05/03/groupes-de-guidance-2023/>

### **5.4 Soutien aux parents**

Une partie des contacts avec les parents vient de notre permanence téléphonique. Plusieurs rencontres individuelles ont eu lieu au sein de nos bureaux.

Nous avons développé et poursuivons plusieurs initiatives de soutien aux parents, financées sur fonds propres, voir rubrique du site : <https://www.gamp.be/soutien-aux-parents/>

En particulier, notons les **soirées de rencontre entre parents au restaurant** organisées par Vittoria Barbaso et qui rencontrent un succès grandissant (entre 24 et 28 participants). En cette année 2023, nous avons organisé 4 resto-parents.

**Les groupes de parole pour mamans** se poursuivent à cadence mensuelle en collaboration avec Vie Féminine et autour de différentes thématiques.

Nous avons aussi organisé et financés une sortie au **Monde d'Ayden** (pleine inclusive pour enfants handicapés et non) de 5 mamans avec leurs 9 enfants, ainsi que 2 journées de répit pour 12 mamans au total à la **Casa Clara**.

### **5.5 Les outils d'apprentissage**

Grâce à Eleonora Grandi, nous poursuivons un nouveau service aux familles, entièrement gratuit. Les outils d'apprentissages actuellement développés sont : les histoires sociales et les fiches d'activités. Leur nombre augmente chaque année.

Les histoires sociales sont des courts récits qui aident à expliquer et comprendre les situations sociales courantes de la vie, les stratégies à adopter pour les aborder et les règles de comportement. Raconter et visualiser ce qui se passe dans une situation donnée permet de la



## **Groupe d'Action qui dénonce le Manque de Places pour personnes handicapées de grande dépendance**

prévoir et de réduire ainsi l'angoisse générée par le changement et l'inconnu. L'histoire sociale propose des outils et des alternatives de comportement. Elle aide aussi à expliquer les émotions et la pensée d'autrui.

Les fiches d'activités à la maison ont été conçues pour apprendre des mots de manière ludique et intéresser les enfants dans les apprentissages et la communication.

Nous comptons 32 histoires sociales et 41 fiches d'activités d'apprentissage ainsi partagées : 2 jeux de plateaux, 36 fiches ludiques, 3 analyses de tâche.

Un outil d'aide pour les trajets en bus a aussi été conçu et est disponible pour les services des transports scolaires de la COCOF afin d'outiller les accompagnateurs pour prévenir et gérer les troubles du comportement de certains enfants.

## **6. AUTRES ACTIVITES**

### **6.1 Conseils Consultatifs**

Des représentants du GAMP sont membres du Conseil National Supérieur des Personnes Handicapées, du Conseil Consultatif Bruxellois des personnes handicapées et du Conseil Consultatif Bruxellois Francophone des Personnes Handicapées, ainsi que de certains sous-groupes de travail (Comité de suivi du Plan Grande Dépendance de la COCOF, Comité de suivi de la Convention ONU relative aux Droits des Personnes Handicapées organisé par le centre UNIA). Nous faisons aussi partie de certains Conseils Consultatifs Communaux et notamment le Conseil de Saint Josse. Cela représente un investissement important en temps.

### **6.2 Santé mentale – Réseau "BRU-STARS" <http://www.bru-stars.be/>**

Nous poursuivons notre implication dans ce réseau de services de santé mentale pour jeunes constitué en 2015 par le Fédéral. Le réseau est opérationnel depuis janvier 2016. Nous participons au Comité stratégique, au groupe des situations complexes et à des réunions individuelles de suivi de certaines situations (case management).

### **6.3 Partenariats et collaborations**

Le GAMP est membre de différentes plateformes et organismes collectifs :

- La PASS (Plateforme d'Action Santé & Solidarité) : <https://www.sante-solidarite.be/> En cette année 2023, les réunions ont été nombreuses, notamment dans le cadre de l'organisation d'une mobilisation.
- Le Belgian Disability Forum (BDF) : <https://bdf.belgium.be/>, qui fait partie à son tour du European Disability Forum (EDF) : <https://www.edf-feph.org/>
- La PAH (Plateforme Annonce Handicap) dont nous sommes aussi membres fondateurs : <https://www.plateformeannoncehandicap.be/>
- Inclusion Europe : nous ne sommes pas officiellement des membres mais y avons de bons contacts.

Nous poursuivons une collaboration régulière avec différents autres partenaires : le Théâtre des Martyrs pour les « rendez-vous bleu » destinés à l'accueil des personnes avec autisme avec des aménagements particuliers, Vie Féminine pour les groupes de parole, l'Université Saint Louis pour les événements de sensibilisation, le Conseil Supérieur de la Santé pour des études spécifiques, la Coupole Bruxelloise de l'Autisme, We Are Coders.



## **6.4 Participation à colloques et autres événements**

Cette année 2023 a aussi été riche en colloques et autres petits événements.

Comme chaque année, Cinzia Agoni a effectué une intervention en tant que parent-témoin à l'École supérieure Condorcet à Mons auprès de futurs orthopédagogues et une intervention à l'Institut Cardijn à Louvain-la-Neuve auprès des futurs enseignants. Aussi, elle est intervenue dans le cadre d'un débat après diffusion du film Hors Normes auprès d'élèves de l'école secondaire Da Vinci à Perwez.

Le GAMP a participé à deux réunions avec Polylab, organe d'accompagnement et d'évaluation des politiques publiques.

Plusieurs interviews d'étudiants et rencontres avec des professionnels ont aussi eu lieu dans nos bureaux ou en visio-conférence, ainsi qu'une lecture de mémoire.

## **Perspectives**

Les activités de l'année 2023 ont été variées et diversifiées. Elles se sont développées grâce à l'implication de plusieurs membres du GAMP et notamment aussi par une grande disponibilité sur les réseaux sociaux. Le GAMP est un acteur reconnu du secteur du handicap.

2024 s'annonce comme une année très intense en matière d'événements politiques. Les plus importants seront les élections législatives du mois de juin suivies par les communales du mois d'octobre. Notre cahier de revendications devra être finalisé et remis aux partis. Comme par le passé, nous prévoyons d'effectuer les comparaisons des programmes des partis avec nos revendications.

Le dossier logopédie n'étant pas clôturé, nous prévoyons des actions politiques conséquentes, notamment aussi par voie de droit.

La maison de l'autisme devrait être inaugurée avant la fin de la législature par le Gouvernement bruxellois. Cela devrait permettre de pérenniser à terme les formations aux bonnes pratiques.

La communication sera donc fort importante et devra s'élargir à d'autres réseaux que Facebook.

Les événements habituels du 2 avril – journée mondiale de l'autisme – et du 3 décembre – journée et semaine internationale des handicaps – seront au rendez-vous avec des demandes de subsides à la Ville de Bruxelles. Nous prévoyons aussi de participer cette année à Manifiesta au mois de septembre.

Nous poursuivrons nos différents et très appréciés services aux parents, ainsi que nos formations aux bonnes pratiques et Boobox, pour lesquels nous recevons des dons. Un rapport d'activités détaillé de ces services sera rédigé pour la Fondation qui nous supporte depuis des années, sans laquelle toute cette partie concrète de nos activités ne serait pas possible. Des contacts seront pris pour pérenniser le projet Bookbox.

Nous devons aussi explorer la possibilité d'une nouvelle action en justice contre la Belgique au sujet du manque de solutions et/ou de la situation catastrophique des familles confrontées à l'autisme.

Enfin, un remaniement important de notre site Internet ainsi que la sécurisation de nos données (avec la mise en place d'un cloud individuel) et le changement d'hébergement devront absolument être effectués.